

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 57 (1928)

Heft: 8

Buchbesprechung: Bibliographies

Autor: Aebischer, J.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

par la gauche pour rallumer le feu de la guerre scolaire éteint depuis plus de trente-trois ans. Après bien des débats, cette motion fut, grâce à la vigilance des députés catholiques, rayée définitivement du tableau des délibérations parlementaires, en 1917. Cet enterrement décidé, on vit poindre d'autres propositions qui révélaient ce que certains entendaient par l'encouragement de l'éducation nationale. Les cours d'instruction civique organisés dans certains centres, tels que Berne, étaient tout simplement des écoles de propagande en faveur du radicalisme. Les socialistes, d'autre part, voulaient s'emparer de l'instruction civique pour propager leurs idées, en apparence pacifiques, en réalité antinationales.

Le testament politique de M. Forrer nous indique que, sur ce point, nos ennemis veillent toujours. Nos écoles doivent rester catholiques, nos éducateurs des guides d'âmes, non des marchands de science. L'école doit rester sous l'action des autorités cantonales mieux placées pour connaître la diversité des besoins et des aspirations. Si jamais des réformes s'imposaient dans notre instruction, dans nos gymnases, écoles secondaires et autres, point ne serait besoin de guide fédéral ; nous serions capables de les faire nous-mêmes. L'école ne doit pas servir aux libres-penseurs et à la franc-maçonnerie pour faire des expériences sur l'âme des enfants et pour recruter déjà, dans les rangs de la jeunesse, de futurs ennemis de la patrie, de la religion et de la famille. L'Eglise ne revendique pas le monopole scolaire et la famille peut s'entendre avec les autorités civiles pour l'accomplissement de certaines tâches secondaires de l'éducation. Nous avons heureusement, dans le canton de Fribourg, en particulier, la réalisation d'une entente cordiale entre les trois sociétés fondamentales, intéressées à la formation de la jeunesse. Il est opportun de rappeler, à ce sujet, les paroles prononcées par Mgr Besson, le 9 juin 1927, aux membres de la Société fribourgeoise d'éducation réunis à Schmitten : « L'heure est grave pour l'école. Il ne faut pas se faire d'illusions. L'école chrétienne, comme elle fleurit à Fribourg, est en quelque sorte un glorieux anachronisme au milieu du monde paganisé. Que les instituteurs fribourgeois restent fidèles à leur beau pays ! Qu'ils gardent l'école, qui leur est confiée, chrétienne et irréductiblement patriote ! Tout compromis là-dessus serait un crime. Qu'ils continuent à se dévouer dans le même esprit. C'est une grande joie pour l'Evêque de constater, dans son diocèse, l'existence d'une école comme l'école fribourgeoise qui n'a pas besoin de se cacher pour que l'Etat la tolère, mais qui se montre au jour, parce que l'Etat la veut telle. »

Il s'agit, par conséquent, de nous tenir toujours prêts à la lutte sournoise et acharnée qui se livre autour de l'école. Chaque catholique doit se souvenir de la parole de Léon XIII : « La salle de classe sera le champ de bataille où se décidera le sort de la société chrétienne. »

ROGER POCHON.



BIBLIOGRAPHIES

C. Andina : *Elementi di Geometria. Parte prima : Geometria plana.* C'est un résumé des leçons de géométrie que M. Andina, professeur à la « Scuola Tecnico-Letteraria, à Biasca, nous présente dans ce cahier. Il est destiné aux élèves de la classe inférieure des écoles moyennes et des cours pour apprentis, soit à des élèves âgés de 11 à 14 ans. Pour l'achat, s'adresser à l'auteur.

Un premier chapitre nous donne les notions fondamentales sur le point, la droite, les angles et la circonférence ; nous y voyons aussi comment on mesure la droite, l'angle et la circonférence.

Un deuxième chapitre parle du triangle, du quadrilatère, des polygones, du cercle et de l'ellipse.

Dans le troisième chapitre, on apprend à mesurer les aires du triangles, des polygones, du cercle et de l'ellipse.

Tout cela est basé sur l'intuition et admirablement exposé. L'élève trop jeune pour comprendre les déductions de la géométrie raisonnée peut cependant arriver à résoudre un grand nombre de problèmes (200 environ) qui lui sont proposés.

Qu'il nous soit permis de faire une petite remarque : nous ne comprenons pas très bien pourquoi, sous le nom d'ellipse, l'auteur met non seulement la vraie ellipse, mais encore une autre figure qui a une ressemblance lointaine avec cette dernière et que nous appelons *ovale*.

L'examen de la première partie de ces éléments nous fait désirer de voir bientôt la seconde partie dans laquelle il sera question des corps solides.

J. AEBISCHER.

Hans Hoesli, *Morceaux gradués et lectures romandes*, Verlag der Sekundarlehrerkonferenz des Kantons Zürich, 1927.

Ce manuel de lecture et de conversation à l'usage des élèves de langue allemande déjà avancés contient, et c'est son originalité, surtout des morceaux choisis d'écrivains romands, parlant des choses et des gens de la Suisse romande. Notre canton de Fribourg n'est pas oublié. Outre une fort belle méditation de M. Gonzague de Reynold, nous y rencontrons tout un voyage au travers de notre cher pays, extrait du carnet de route d'un jeune homme, Jean Bouvier, dû à notre aimable collaborateur et ami, M. Léon Pillonel, à Villaz-St-Pierre. Jean Bouvier passe de Fribourg à Morat ; il contemple la contrée du sommet du Vuilly ; puis, tenté par la montagne, il s'en va faire une excursion dans la Gruyère, où il se fait conter les légendes d'autrefois. M. Pillonel a mis, dans ses dix pages toute sa verve et tout son cœur ; il a contribué excellemment à faire connaître, à faire aimer notre canton par nos jeunes concitoyens de langue allemande. C'est donc plus qu'un acte d'écriture littéraire réussie qu'a commis M. Pillonel, c'est une bonne action.

Arthus : *La physiologie pour tous*. Librairie Payot, Lausanne, 1928, fr. 2.

Nous signalons à l'attention de nos lecteurs un petit volume que vient de publier la Librairie Payot : *La physiologie pour tous*, du professeur Maurice Arthur, directeur de l'Institut de Physiologie de l'Université de Lausanne.

Le professeur Arthur sait exposer les questions qu'il traite avec simplicité et avec clarté et, sans user de termes techniques, il sait conduire ses auditeurs et ses lecteurs au cœur même des questions faisant ainsi œuvre de vulgarisation utile et ne se bornant jamais à simplement effleurer son sujet. Les neuf chapitres de l'ouvrage ont pour titres : 1. Constitution des êtres vivants. 2. Le sang. 3. La circulation du sang. 4. La digestion. 5. La respiration. 6. La température de l'homme. 7. La ration alimentaire. 8. Le pain et la viande. 9. Le lait et les œufs. Petit livre recommandé. Les instituteurs y puiseront les enseignements les plus sûrs et les plus modernes pour les leçons qu'ils donnent sur ces sujets.

Etudes, revue catholique d'intérêt général, bimensuelle, 5, place Mithouard, Paris, VII^{me}. Abon., un an : 65 fr. ; six mois : 33 fr., arg. français.

5 avril. — Bernardot-Desbuquois-Riquet : Bon sens et sens chrétien. — R. Delattre : Les catholiques allemands et le remembrement territorial de l'Empire. — R. Brouillard : Cas de conscience sur le devoir électoral. — P. Lhande : L'« Histoire du curé Santa Cruz », racontée par M. Bernoville. — H. du Passage : L'Homme que M. Wilbois fit ressusciter d'entre les vivants. — P. Dudon : Chez les protestants. — Y. de la Brière : Le cinquantenaire du Pontificat de Pie IX. — Revue des livres.

20 avril. — H. Dubois : Le musée missionnaire du Latran. — O. Habert : Le catéchisme du laïcisme. — P. Doncœur : L'art et le goût en France. — L. Jalabert : Une Parisienne dans le Tibet interdit. — V. Loiselet : L'effondrement de la campagne lorraine. — P. Dudon : Chez les protestants. — L. de Mondadon : M. Paul Valéry. — Revue des livres.

Schweizer Erziehungs-Rundschau. Organ für das öffentliche und private Bildungswesen der Schweiz. Herausgegeben unter dem Patronat des Verbandes Schweiz. Institutvorsteher und der Schweiz. Verkehrszentrale von Dr. phil. K. E. Lusser. Diese neue, auf breiter Grundlage aufgebaute, illustrierte Monatsschrift soll die Ergebnisse der pädagogischen Literatur in grosser Schau zusammenfassen, neue Erziehungsgedanken zur Diskussion stellen und über alle aktuellen, gesamtschweizerischen Bildungsfragen, über Kongresse und Kurse referieren. Verlag *Schweizer Erziehungs-Rundschau*, Zürich. Abonnementspreis Fr. 6.

Communications du dépôt central du matériel scolaire, section A

1. Ensuite d'entente avec la Chancellerie de l'Evêché, le Dépôt du Matériel scolaire a, dès ce jour, la vente exclusive de tous les catéchismes français et allemands pour le diocèse de Lausanne, Genève et Fribourg.

2. Les craies aux couleurs vives comme les pastels « Plakatkreide Marabu » préconisées pour le croquis par M. J. B. dans son article du 1^{er} mai, N^o 7 du *Bulletin pédagogique*, sont en vente au Dépôt du Matériel scolaire au prix de 2 fr. l'étui de 12 pièces.

3. Les craies couleurs assorties, marques « Ecola et Robert », très bonne qualité et économiques, seront toujours en vente au prix de 2 fr. 50 les 100 pièces.

4. Le nouveau manuel de gymnastique, édition française, est livré gratuitement.

5. Les membres du Corps enseignant qui n'auraient pas encore reçu le nouveau bulletin de commande avec prix courant *exact* de tous les articles en vente au Dépôt à ce jour, peuvent l'obtenir sur demande. Il est recommandé de n'employer le dit bulletin que pour les commandes *importantes*. Js. VERDON, gérant.

SOCIÉTÉ DES INSTITUTRICES

Réunions mensuelles : A Romont : Jeudi 24 mai, à 2 h. 1/2, à l'Ecole ménagère.